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Protokoll 
 

der 119. ordentlichen Hauptversammlung vom 26. Mai 2023 im 
Hotel Restaurant Urweider, 3862 Innertkirchen 
______________________________________________________________ 
 
Anwesend:  25 stimmberechtigte Mitglieder gemäss Präsenzliste 

Markus Wiedemeier, P. Wiedemeier AG, Präsident / Stefan Kehrli, Schreinerei Kehrli AG, Vize-
Präsident / Petra Banholzer, Jenny & Banholzer AG, Sekretärin / Michael Huber, Haslital Treuhand 
GmbH, Kassier / Sandro Otth, Otth AG, Beisitzer 
Sandra Winterberger, K. Winterberger Holzbau AG / Regula Kuhn, Heimatwerk Haslital / BEO 
Gastro GmbH / Reto Tanner, Ghelma AG Baubetriebe / Sven Pfister, Maurer + Raz AG / Bruno Iseli, 
BBO Bank Brienz Oberhasli / Stephan Banholzer, U. Christen AG / Stephan Schild, Fritz Boss AG / 
Werner von Bergen, Auto von Bergen AG / Severin Burch, slanzi malen gipsen AG / Simon Rieder, 
Rieder GmbH Elektro / Remo Neeser, Hotel Alpbach / Andreas Tännler, Landgasthof Tännler, Alex 
Rufibach, Haslital Tourismus / Lukas Eiholzer, Flotron AG / Kari von Allmen, Rufibach Holzbau AG / 
Jannik Anderegg, Anderegg Treuhand / David Birri, Alpen Energie / Christian Büschi, enabl gmbh / 
Nadine Küchler, Küchler Druck AG / Christa Egger, linder & egger notariat & advokatur 
 
 
Gast: Norbert Durrer, slanzi malen gipsen AG / Ruben Sivanadiyan , slanzi malen gipsen AG / 
Nadine Neeser, Hotel Alpbach / Josef Küchler, Küchler Druck AG 

 
Entschuldigt: 43 Mitglieder 

Albin Rüger, Auto Rüger AG / Rosi Schläppi, Sporgarage Schläppi AG / Hans Müller, Müller 
Spenglerei AG / Daniela Schumacher, Dropa Drogerie Schumacher / André Thöni, ath Treuhand 
GmbH / Matias Alvarez, Die Mobiliar / Melanie Zenger, Chalet-Hotel Schwarzwaldalp / Silvia 
Brügger, Brügger Immotreuhand AG / Manuela Schild, Raiffeisenbank Region Haslital Brienz / 
Christian Nussbaum, Metzgerei / Sandro Thöni, Bering AG / Andrea Glatthard, Glatthard Sport und 
Mode GmbH / Michael Brügger, Hotel Meiringen AG / Alfred Mair, Huber Elektro AG / Beatrice 
Rufibach, Landi Jungfrau AG / Marc Zumbrunn, BEKB / Janine Locher, Fitness Wellness / Andrea 
Pauli Argoub, WoMen Hairstyle GmbH / Paul Flück, Artasio AG / Fritz von Bergen, Fritz von Bergen 
AG / Werner Schläppi, Rufibach + Schläppi AG / Christoph Frutiger, Frutal Versandbäckerei AG / 
Walter Mühlemann, LMM Landmaschinen GmbH / Susanne Egger, Susan’s Gschenk-Budigg / 
Martin Schild, 2 Rad-Center Schild GmbH / Gabie Nägeli, Gasthof zur Post / Fritz Stettler, 
saubereluft GmbH / Urs von Bergen, Maurer und von Bergen AG / Alain Rüger, Carrosserie Rüger 
AG / Hansueli Inäbnit, Alpenbustaxi / Martin Wenger, Wenger AG / Sandro Trauffer, Huber GmbH / 
Ursula Fahner, Pollux Sport AG / Martin Epp, AXA Winterthur / Heinz Zumbrunn, Flück + Blatter AG / 
Christian Jossi, Allianz Versicherung / Remo Casagrande, Lehmann und Bacher AG / Daniel 
Ammeter, Mosimman / Martin Lüthi, Enertech AG / Stephan Dummermuth, Casafit GmbH / Sepp 
Bucher, Getränke Center Meiringen AG / Barbara Huggler, Walter Huggler AG / Simon Zogrist, 
Haslital Tourismus 
 

Vorsitz: Markus Wiedemeier, Präsident 
 

Protokoll: Petra Banholzer, Sekretärin 
 

Beginn: 19.00 Uhr  
 
 
Traktanden 
1. Begrüssung 
2. Wahl Stimmenzähler 
3. Protokoll der HV 2022 
4. Jahresbericht Berner KMU Oberhasli 
5. Jahresrechnung 2022, Revisorenbericht, Déchargeerteilung 
6. Budget 2023 
7. Mutationen  
8. Wahlen:  

Präsident: Markus Wiedemeier 
Vize-Präsident: Stefan Kehrli 
Kassier: Michael Hubler 
Revisor: Kaspar Brügger 

9. Öffentlichkeitsarbeit 
10. Verschiedenes  
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1. Begrüssung 
 

Der Präsident Markus Wiedemeier begrüsst die Mitglieder des Berner KMU Oberhasli 
herzlich zur 119. Hauptversammlung im Hotel Restaurant Urweider und bedankt sich 
bei der Familie Urweider für die Gastfreundschaft.  
Pro Firma gibt es eine Stimme. Die Präsenzliste ist im Umlauf. 
Die anwesenden Mitglieder nehmen die vorliegende Traktandenliste an, welche 
vorgängig mit der Einladung zur Hauptversammlung zugestellt wurde und auch auf 
der Homepage ersichtlich war. 
 
Es werden keine Einwände betreffend Ablauf der Hauptversammlung laut. 
Die Traktandenliste wird einstimmig genehmigt. 
 

2. Wahl der Stimmenzähler 
 

Als Stimmenzähler wird Remo Neeser gewählt. 
 
3. Protokoll der HV 2022 
 

Das Protokoll der 118. durchgeführten Hauptversammlung wurde zusammen mit der 
Einladung an alle Mitglieder verschickt. 
Das Protokoll wird von der Versammlung angenommen und der Präsident bedankt 
sich bei der Verfasserin. 

 
4. Jahresbericht Berner KMU Oberhasli 

 

Markus Wiedemeier liest den Jahresbericht 2022 vor: 
 
Ein turbulentes Jahr geht in die Geschichte ein. Nach mühsamen Jahren der 
Pandemie, muss sich nun Herr Putin im Weltgeschehen aufspielen. Der sogenannte 
russische Angriffskrieg gegen die Ukraine hält Europa und die Welt auf Trab. 
Anstelle von Bemühungen, um den Wiederaufbau der Lieferketten und der Wirtschaft 
zu gestalten, wird in Europa politisch diskutiert, wer welches Waffenarsenal an die 
Ukraine liefern soll oder zu liefern hat. Es ist zu hoffen, dass dieser Krieg zeitnah sein 
Ende findet und die „Normalität“ wieder Einzug hält. 
 
Aber leider folgen Krisen auf Krisen. Wiederum muss ein Bankenkoloss durch den 
Staat gerettet werden. Die Creditsuisse verlor das Vertrauen ihrer Kunden durch 
Misswirtschaft und hohe Risikogeschäfte. To Big to Fail, oder wie heisst der 
Staatsrettungsschirm…? 
 
Für die KMU’s ist dieser Rettungsschirm einiges kleiner. Zwar sorgte der Staat relativ 
unkompliziert mit Covidkrediten und Übergangszahlungen während der Pandemie für 
wirtschaftliche Stabilität. Doch jetzt, wo die wirtschaftlichen Folgen der Pandemie erst 
richtig zuschlagen, kommt dem Bundesrat in den Sinn, dass die Covidkredite nun zu 
1.5% zu verzinsen sind. 16.9 Milliarden Schweizer Franken Covidkredite (ca. 9 Mrd. 
noch ausstehend) im Vergleich zu Rettungsschirmen für Grossbanken und 
Stromkonzernen. Da darf ein Fragezeichen gesetzt werden. Oder bedeutet es 
einfach, dass die «kleinen» doch die «grossen» retten? 
 
Nun aber zu unserem Vereinsjahr.  
Am 20. Mai 2022 starteten wir mit der Hauptversammlung auf der Schwarzwaldalp. 
Gestärkt durch das Apero konnten die Traktanden zügig abgehandelt werden. 
Anschliessend wurden wir mit einem feinen Nachtessen verwöhnt. 
 
Im September fand unser Wirtschaftslunch zum Thema Cyber Sicherheit in 
Innertkirchen statt. Die Teilnehmenden konnten einem informativen Vortrag 
beiwohnen. Besten Dank nochmals an die Referenten. 
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Die Hasliolympiade – seit 1995 eine feste Institution im Oberhasli. Während der 
letzten Oktoberwoche durften die Schülerinnen und Schüler wiederum Einblicke in die 
Arbeitswelt und ihrem Traumberuf erleben. Die Vielfalt an Berufen ist fantastisch. 
Wichtig, dass wir die Jugendlichen sowie die Lehrerschaft für den Weg einer 
Berufslehre begeistern können und künftige Fachkräfte ausbilden. Das ist die Zukunft! 
Dem OK Hasliolympiade rund um Sandro Otth danke ich für den alljährlichen Einsatz 
zugunsten der Jugendlichen und der Berufsbildner bestens. 
 
Viele weitere Themen wie die z.B. die Gemeindewahlen Meiringen, das 
Kontaktgremium Flugplatz Unterbach oder die Intervention bei Postauto Schweiz 
betreffend Fahrplan Abstimmungen haben uns im vergangenen Jahr beschäftigt. 
Einzelne Themen werden wir an der heutigen Versammlung noch vertiefen. 
 
Zum Schluss möchte ich meinem Vorstand für die tatkräftige Unterstützung herzlich 
danken.  
Besten Dank auch jenen, die zum guten Gelingen im Verein beitragen und immer 
wieder mit innovativen Ideen den Verein mitgestalten. Ich wünsche allen ein 
erfolgreiches und vor allem ein normales 2023! 
 
Stefan Kehrli fragt die Versammlung an, den Jahresbericht zu genehmigen. 
Der Jahresbericht wird von den Anwesenden einstimmig genehmigt und mit Applaus 
verdankt. 
 

5. Jahresrechnung 2022, Revisionsbericht, Déchargeerteilung 
 

Der Kassier Michael Hubler begrüsst alle Anwesenden. 
Er erklärt die Jahresrechnung und die verschiedenen Posten. 
Die Aktivitäten / Events sowie der Posten der Hauptversammlung haben im letzten 
Jahr wiederum das vor Corona-Niveau erreicht. 
Die Jahresrechnung weist dieses Jahr einen Verlust von Fr. 795.07 aus. 
Das Vereinskapital beträgt neu Fr. 62‘677.28. Es werden keine Fragen zur Rechnung 
gestellt. Markus bedankt sich beim Kassier für die Arbeit und die Ausführungen. 
 
Kaspar Brügger liest den Revisorenbericht vor, in welchem empfohlen wird die 
Jahresrechnung anzunehmen. Der Kassier und der Vorstand werden entlastet und die 
Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt.  
 

6. Budget 2023 
 

Michael Hubler präsentiert das Budget fürs kommende Jahr: 
Einnahmen: Fr. 21‘380.00 
Ausgaben:  Fr. 22‘890.00 
Verlust: Fr.  -1‘510.00 
 
Das Budget wird einstimmig genehmigt und es gibt keine Einwände. 
 

7. Mutationen 
 

Petra Banholzer orientiert über Ein- und Austritte im 2022 / 2023: 
 

Eintritte: Buchstabensuppe, Thomas Dummermuth (A-Mitglied) 
 Urweider Gastro GmbH, Sascha Urweider (A-Mitglied) 
 
Austritte: Brügger Immotreuhand GmbH, Silvia Brügger (schriftliche Kündigung 
 Kategorie A) 
  
Neuer Mitgliederstand: 122 Mitglieder 
Die neuen Mitglieder werden mit einem Applaus willkommen geheissen. 
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8. Wahlen 2023 
 

Sandro stellt die zur Wiederwahl stehenden Personen vor. 
Markus Wiedemeier, Stefan Kehrli, Michael Hubler und Kaspar Brügger werden mit 
Applaus wiedergewählt. 
 
Als Ersatz für den vakanten Beisitzer Sitz konnte Melanie Zenger vom Chalet-Hotel 
Schwarzwaldalp gewonnen werden! 
 
Melanie Zenger wird einstimmig mit Applaus in den Vorstand gewählt. 
 
Der Vorstand setzt sich für die weiteren 4 Jahre wie folgt zusammen: 
 
- Präsident: Markus Wiedemeier 
- Vizepräsident: Stefan Kehrli 
- Kassier: Michael Hubler 
- Sekretärin: Petra Banholzer 
- Beisitzer: Sandro Otth 
- Beisitzerin: Melanie Zenger 
- Revisor: Kaspar Brügger 
-  Revisor:  Christian Nussbaum 
 

 
9. Öffentlichkeitsarbeit 

Markus Wiedemeier informiert über folgendes: 
 

a) Wahlen Gemeinderat Meiringen – Inserat für 
Gemeinderatskandidaten/innen und Gemeindepräsident/in 
Die Handhabung für die Inserate zur Unterstützung von Kandidaten ist nirgends 
niedergeschrieben. Seit Jahren unterstützt der KMU seine Mitglieder 
(Firmeninhaber – Kopf des Unternehmens!) egal welcher politischen 
Zugehörigkeit mit einem Inserat, Gemeindepräsidium mit einem Inserat pro 
Wahlgang. Dies hat sich als Gewohnheit seit Jahren etabliert. Bei den Wahlen 
2022 hat das zu Missstimmungen geführt und der KMU Oberhasli geriet etwas 
zwischen die Fronten der jeweiligen politischen Lager…  

 
Antrag: Bei künftigen Gemeinderat- und Gemeindepräsidiums-Wahlen mit 
Listenzugehörigkeit (z.B. wie in der Gemeinde Meiringen Urnenwahl) wird 
der KMU Oberhasli die Mitglieder (Unternehmensinhaber, Kopf des 
Unternehmens) mit 1 Inserat, Präsidium mit 1 Inserat pro Wahlgang, 
unterstützen. 
 
Lukas Eiholzer von der Flotron AG meldet sich mit zwei Bemerkungen dazu. 
Er findet, dass wirtschaftliche Ideen als Grundsatz gelten sollen und keine 
politischen. Lukas Eiholzer findet es schwierig, dass sich der KMU für 
Gemeinderatsmitglieder einsetzt. 
Werner von Bergen meldet sich zu Wort. Es war schon immer so. Das Interesse 
vom KMU muss es sein, dass Inhaber / Unternehmer im Gemeinderat Einsitz 
nehmen und er sieht dies durchaus als Aufgabe vom Verein. 
Jannik Anderegg unterstützt den Vorschlag vom Vorstand. 
 
Der Präsident übernimmt das Wort und bedankt sich für die Wortmeldungen. 
Er fragt die Versammlung an, ob ein anderer Antrag im Raum stehe. 
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Er fragt die Versammlung an und bittet über den Antrag abzustimmen. 
Abstimmungsresultat: 21 JA Stimmen / 3 NEIN Stimmen / 1 Enthaltungen. 
Somit wird zukünftig ein Mitglied (Unternehmensinhaber, Kopf der 
Unternehmung) mit 1 Inserat, das Gemeindepräsidium mit 1 Inserat pro 
Wahlgang unterstützt. Kandidiert ein Mitglied für den Grossrat / Nationalrat darf 
auch mit einem Inserat geworben werden. 

 
a.) Datenschutzgesetz: Mailing Informationen an Mitglieder  

Wir erhalten sehr oft Anfragen von Mitgliedern ob wir Mailings im KMU 
versenden. Firmenanlässe, Infoveranstaltungen, Öffnungszeiten, etc. 
Um diesen zusätzlichen Aufwand zu reduzieren, wäre es für das Sekretariat am 
einfachsten, wenn wir die Mitgliederliste (Mailadressen) weiterleiten könnten. 
Dies ist aus datenschutzrechtlichen Gründen problematisch. Um das zu tun, 
benötigen wir von jedem einzelnen Mitglied eine schriftliche, unterzeichnete 
Zustimmungserklärung, welche die Zustimmung erteilt, dass wir die Daten 
(Name, Adresse, Telefon, E-Mail) auf Anfrage den übrigen Mitgliedern 
weiterleiten dürfen.  
Besten Dank an Christa für ihren rechtlichen Rat… 
Zudem stellt sich für uns die Frage, welche Infos wir weiterleiten wollen? 
 
Antrag: Darf der KMU (nach Einholung einer schriftlich, unterzeichneten 
Zustimmungserklärung jedes Mitglieds) die Kontaktdaten auf Anfrage an 
die übrigen Mitglieder weiterleiten? 

Ja:  Kontaktdaten auf Anfrage (gem. Zustimmungserklärung) weiterleiten 
Nein: Keine Daten weiterleiten, kein Mailingversand 
 
Abstimmungsresultat: 
7 JA Stimmen / 10 NEIN Stimmen / 8 Enthaltungen. 
Der Vorstand wird zukünftig keine E-Mails von Mitgliedern weiterleiten und es 
werden auch keine Adressdaten bekannt gegeben. 
 
Markus Wiedemeier bedankt sich bei der Versammlung. 

 
10. Verschiedenes 
 

Neu lanciert der KMU Oberhasli jeweils ein Treffpunkt zum gemeinsamen 
Mittagessen. Die Daten wurden per E-Mail versandt.  
Es soll einmal im Monat ein ungezwungener Austausch zwischen den Mitgliedern 
gefördert werden. 
 
Im Sommer / Herbst plant der Vorstand eine Baustellenbesichtigung bei der ARGE 
Grimsel. Weitere Informationen folgen. 
 
Am 14.06.2023 findet der Brünig Dialog statt. 
 
Schoufeischter Expo 2025: 
Markus Wiedemeier fragt die Versammlung an, ob Ideen für eine neue 
Austragungsart der Gewerbeausstellung vorhanden sind. 
Analog wie im 2015? Oder doch wieder in der Tennishalle wie damals die OWA? 
Gewerbe Abend mit Fest? Mit dem Verbund Oberdorffest? 
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Reto Tanner fragt, ob die Ausstellung jeweils an eine bestimmte Zeit / Jahreszeit 
gebunden ist. Dies wird verneint. 
Lukas spricht Thema Oberdorffest an. Zusammen mit dem Car Free Day und so das 
gesamte Dorf einbinden. Anschliessend am Abend mit einem Fest ausklingen lassen. 
Sepp Küchler wäre für eine Durchführung alle zwei Jahres zusammen mit dem 
Oberdorffest. 
Simon Rieder war an einer Ausstellung in Bern. Dort war die Ausstellung gut besucht. 
Er wäre eher für die Tennishalle. 
Markus Wiedemeier dankt für die vielen Inputs und wird die Ideen weiterleiten. 
 
Der Präsident Markus Wiedemeier bedankt sich bei seinen Vorstandsmitgliedern für 
die gute Zusammenarbeit im letzten Jahr und schliesst die Versammlung. 
Er dankt allen für die guten Gespräche und wünscht allen einen guten Appetit. 
 

 
Ende der 119. Hauptversammlung: 19.55 Uhr 
 
Der Präsident Die Sekretärin 
 
  
 
Markus Wiedemeier Petra Banholzer 
 
 
 
 


